

SUSCRIPCIONES  
(PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. . . 0'05  
Id. atrasado . . . 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

## Martínez Campos y el Gobierno

Madrid 4.

El importante telegrama que anoche publicó el *Heraldo* de su diligente corresponsal Texifonte Gállego, que de los Estados Unidos se ha trasladado a la Habana, ha dado mayor vida a los rumores que hace algún tiempo corren sobre disonancias entre el general en jefe y el gobierno.

El telegrama del Sr. Gállego al *Heraldo* confirma plenamente los del Sr. Gasset á *El Imparcial*, y además contiene detalles nuevos referentes á despachos cruzados entre el general Martínez Campos y el señor Castellano, de los que no teníamos conocimiento, porque el gobierno, según ahora se advierte, los ha ocultado cuidadosamente.

La presencia de los corresponsales de Madrid en la Habana, contribuye á la difusión de muchas noticias que el gobierno mira ya con alarma, estando, según se dice, arrepentido de la benevolencia con que al principio vió la salida de estos corresponsales para el teatro de la guerra.

Vamos ahora lo que ha dicho el corresponsal del *Heraldo*, el general Martínez Campos:

«En cuanto se publicaron en Madrid los juicios que expuse al Sr. Gasset—dijo los corresponsales de la prensa de la Habana en la corte telegrafiaron los comen-tarios de que la *interview* había sido objeto. Mi respeto al derecho de crítica de todo el mundo es tan grande, que no me preocupé de apreciaciones injustas atribuidas á varios periódicos y hombres políticos; pero necesitando para cumplir mis deberes en este difícil cargo, la plena, la ilimitada confianza del gobierno, *si me preocupé del aserto relativo á la actitud de algunos ministros*, á quienes se colocaba en desacuerdo conmigo, por entender que la política de atracción y de suavidad que yo practico, y que en nada obsta al vigor y á la energía de las operaciones militares, era, por deliberado propósito mío, el medio de preparar la concesión de la autonomía, poniendo así término á la guerra.

Inmediatamente pregunté por cable al ministro de Ultramar si, en efecto, algunos miembros del gobierno, bajo el erróneo supuesto de tal plan de conducta, ó por cualquier otra razón, no aprobaban mi proceder; advirtiéndole que *votada por las Cortes mediante el concurso de todos los partidos la ley de reformas que sancionó la Corona, ese es el único programa que el deber impone al gobernador general de Cuba*, si bien entiendo que al desarrollar en decretos y disposiciones administrativas los preceptos legislativos, convendría que, penetrando hondamente en su espíritu, se aceptase el criterio más expansivo compatible con su letra.

El Sr. Castellano, en un extenso telegrama que agradezco y estimo profundamente, me ratificó la absoluta confianza con que, sin intermitencia alguna, me ha favorecido el gobierno. El criterio de éste coincide en absoluto con el del general en jefe: aplicar la ley de reformas *cuanto antes sea dable y con la amplitud mayor posible* (1). En preparar esta aplicación trabaja ya el celoso ministro de Ultramar.»

Después de decir esto el general Martínez Campos, añade el corresponsal que le dijo también lo que sigue:

«El general en jefe no está dispuesto á aceptar ni á proponer concesiones autonómicas, si bien estima que *no debe entibiarse la fé ni desconocer la patriótica utilidad del partido autonomista*, y han de asegurarse todos los medios de propaganda de sus ideas y de sus soluciones para el porvenir.

Los rumores, con insistencia circulados, acerca de bases á que se ajustaría la sumisión de las principales fuerzas insurrectas, podrán responder al estado de ánimo de muchos cabeceillas; pero al general Martínez Campos no se le ha hecho indicación alguna encaminada á tal propósito.»

Estas noticias y revelaciones del *Heraldo* han causado más efecto por coincidir con rumores insistentes en los círculos políticos de Madrid, sobre disonancias tan claras que no los ocultan algunos ministros, y menos los amigos íntimos de estos ministros.

Al ocuparse de esta importantísima cuestión, dice por su parte *El Liberal*:

«Para que unos cuantos agricultores antillanos—dicen los ministeriales—recojan la cosecha, no es para lo que se han mandado á Cuba muchos miles de hombres, ni para lo que tan solo está consumiendo la Península muchos millones cada mes.»

Respecto de la política en la guerra, se dice que el gobierno habrá de insistir en que lo primero es vencer, y luego pensar en las reformas.

No faltó quien hablara de votos puestos á resoluciones del ministerio, refiriéndose una historia larga, que se dijo comenzó en San Sebastián, estando aún allí la corte, y adquirió todo su desarrollo el día que el señor Cánovas del Castillo, no hace

mucho, se sintió indispuerto por un ataque de bilis á su salida de Palacio.

A esa versión oponíase, por personas autorizadas, una negativa rotunda.»

*El Imparcial* trata también por extenso este asunto, discorriendo con dialéctica sagaz sobre la situación que se ha creado, y dice:

«El más inocente y el menos avisado saben que los puntos de vista que el general Martínez Campos tiene sobre el problema antillano, han disgustado á determinados é importantes elementos del gobierno.»

Uniendo las declaraciones del general con versiones muy esparcidas ayer en los círculos políticos, podría afirmarse que estamos en frente de un gravísimo problema político.

Los ministros están divididos, y las cosas han llegado á tal punto, que en la primera reunión que celebren parece tendrán que adoptar un acuerdo.

O con el general Martínez Campos, ó contra él; esta es la cuestión.

Cualquiera que sea el acuerdo, habrá vencedores y vencidos.»

Además de estas impresiones propias, los mismos periódicos dan cuenta de lo que anoche dijo el Sr. Castellano al ser interrogado por los *reporters*.

Confesó que, en efecto, había recibido los telegramas del general Martínez Campos de que se hablaba, y que por consecuencia de lo preguntado y de lo que se respondió, se habían desvanecido todas las cavilaciones.

Añadió el Sr. Castellano que el general en jefe no hará concesiones autonomistas, sino que se limitará á aplicar con gran amplitud de miras las reformas aprobadas por las Cortes, admitidas por conservadores.

Es natural que el Sr. Castellano, al ser interrogado, y sabiendo que sus palabras saldrían al público, se expresara como se expresó; pero es el caso que produjo poco convencimiento en los mismos *reporters* con quienes habló, á juzgar por el lenguaje de sus respectivos periódicos.

Es posible, con todo esto, que en el Consejo de ministros de mañana, ó cuando se celebre, no salgan á la superficie las olas, ó si salen, que se vuelvan á esconder; pero cuando se ha creado una situación difícil, el menor pretexto provoca el estallido.

## Sección literaria

### Historia de un perro

Los ojos de Casimir eran su única belleza, era un gran tener de raza indeterminado que pertenecía á uno de mis amigos propietario en el Somme, cazador convencido á cuya casa iba á pasar algunos días de liciosos.

Durante la guerra en que la casa y las propiedades de mi amigo Desirée habían sido invadidas por los prusianos habiéndose Casimir arropado sobre el primero que entró en la casa el teutón lo pinchó con su bayoneta pero no murió de la herida. Como aquellos llevaban grandes gorras que luego llevaron los carteros rurales, á la hora en que tenían por costumbre venir habla que encadenarlo, pues Casimir les hubiera atacado, pero aun más que por éstos sentí un gran horror por los zorros y tejones y sobre todo por los gatos.

En la propiedad de mi amigo era imposible tener ninguno.

Muy amenudo, cuando yo podía escaparme mi amigo Desirée venía á esperarme á San Quintín y almorzábamos aquí ó allá partiendo inmediatamente.

Cierta día al saltar del vagón encontré á Desirée en el andén y al mismo tiempo un alegre ladrillo y los saltos desordenados de una masa negra me revelaron la presencia de Casimir.

—Si, acariacilo, me dijo Desirée, que lo merecía... desde que he salido de casa no ha hecho otra cosa que reñir con cuantos perros encuentra al paso y perseguir á todos los gatos que vé... Va á concluir por proporcionarme algún disgusto.

—Ya lo evitaremos... vamos á almorzar que me muero de hambre.

Cinco minutos después estábamos sentados en la sala baja de un semi-café semi-restaurant, á nuestra izquierda había un billar y en el fondo el tradicional mostrador ante el que estaba la legendaria dama gruesa de pelo rizado y anchas caderas, á su derecha un ventanillo comunicaba con la cocina.

Acabábamos de sentarnos y Casimir estaba docilmente echado á nuestros piés cuando la dama presa de una gran emoción avanzó hácia nosotros con toda la rapidez que le permitian sus opulentas formas.

—Caballero, dijo dirigiéndose á Desirée, levantando los ojos al cielo y juntando las manos, llévase usted su perro pronto, ¡pronto! ¡lléveselo sinó está perdido!

Mi amigo, que es la dulzura personificada, está dotado de una gran sangre fría.

—Señora, replicó Casimir, no corre ningún peligro tranquilícese usted, no se moverá de mi lado.

—Pero caballero, usted no me comprende... ¡No conoce usted á Monte... es mi gato un animal terrible, extraordinario que estrangula á todos los gatos y perros, los hace añicos, los devora... ¡No marra ninguno!

Y repetía esta frase con evidente satisfacción, muy orgullosa en el fondo de las hazñas de su gato.

—Pues bien señora, dijo mi amigo desplegando su servilleta, cierre usted su gato, pues es él el que está expuesto.

—Caballero, dijo la dama picada en su amor propio, usted no conoce á Monte y me lavo las manos por lo que suceda, puede usted dar por muerto á su perro.

En aquel instante vi sobre el mostrador á Monte, un angora de dos colores, magnífico animal, que husmeando al enemigo se estiraba fijando sus ojos feroces en Casimir que justamente se apercebía y enderezó las orejas.

—Caballero, si su perro está perdido suya es la culpa.

—¡Monte!

—¡Casimir!

El gato saltando sobre Casimir le administraba una serie de atroces arañazos que le hicieron sangre.

Peró Casimir á su vez le atacó haciéndole rodar como una pelota, entonces se entabló una lucha cuerpo á cuerpo espantosa, el perro gruñía y el gato maullaba formando ambos una masa compacta en la que no se veían colas ni cabezas.

Monte escamado emprendió la fuga, pero Casimir le iba á los alcances y por un momento fué una carrera indescriptible, con una velocidad loca saltaban sobre las mesas, el mostrador, rompiendo y volcándolo todo produciendo un gran ruido entre los feroces aullidos de Casimir y los gritos de los camareros espantados.

Desde la mesa del billar, sobre la que habían saltado, Monte vió el ventanillo que comunicaba con la cocina y se dirigió hácia él de un salto pero Casimir saltó á su vez é hizo presa en la espléndida cola de Monte y después de varios esfuerzos desesperados de ambos, Casimir vencedor, ébrio de alegría, cubierto de sangre y de gloria, saltaba hácia nosotros llevando entre sus dientes la larga cola, el penacho de Monte.

—¡Vámonos, me dijo Desirée, vámonos pronto!

La dama lanzaba verdaderos rugidos.

—Cuando te decía, repetía mi amigo, que Casimir nos haría pasar un susto.

—Es un caso de legítima defensa, repuse. Y nos marchamos sin almorzar.

No hace mucho que volví á ver á Desirée.

—Sabes que siempre conservo la cola de Monte, no le falta ni un pelo.

—¿Y Casimir?

—Murió en el campo del honor, fué estrangulado por los tejones bajo unas grandes rocas... me fué imposible salvarle y lloré su muerte.

GEORGES PRADEL.  
(Propiedad del *Courier de la Presse*.)

## Mercados de vinos

### Londres

El mercado de vinos y espíritus muestra mejores tendencias y no hay duda que en breve ha de marcarse en él bastante animación, según el último Boletín de nuestra Estación Enotécnica en la capital de Inglaterra. Al presente en realidad sólo se hacen operaciones en pequeña escala, pues la generalidad de los grandes comerciantes antes de decidirse á comprar están esperando á tener noticias definitivas del resultado de las cosechas y de los precios que van á regir, pues al presente dichas noticias son algo contradictorias y por lo tanto algo inseguros los precios.

Por una parte, avisan de Portugal que la actual cosecha, por causa de lluvias inoportunas, ha resultado en su mayor parte de muy inferior calidad, y por lo tanto que bajarán notablemente los precios; precisamente lo contrario de lo que ha ocurrido en las comarcas de Tarragona y zona de Levante en España, de donde dicen que la cosecha no ha sido abundante, pero si de calidad excelente, lo cual, unido á la demanda de Francia, hace que los vinos de esas regiones de España tiendan al alza en sus precios. De aquí va á resultar que muchos vinos de Oporto se van á ofrecer este año en el mercado inglés más baratos que sus sucedáneos de Tarragona, y aunque éstos tengan en su favor la calidad, puede esta circunstancia disminuir su demanda. Esto explica la incertidumbre actual del comercio inglés para hacer sus aprovisionamientos en estos vinos.

Algo semejante ocurre con los claretos ó tintos ligeros de mesa. Por una parte las noticias de Francia acusan un déficit notable en su actual cosecha, y al mismo tiempo, durante esta última quincena, han llegado al puerto de Londres considerables cargamentos de vinos de Burdeos, todos de condición bastante defectuosa, pues aunque tienen buen color, transparencia y excelente bouquet, el gusto es áspero y demasiado ácido en unos, completamente aguanoso en otros y algunos totalmente insípidos. Así ha sucedido que se han rematado en su mayoría á 27 y 30 chelines por

ésta patria no la abandonaré mientras viva ¡que vengan á arrancármela!

La jóven se quedó inmóvil por un instante, pero luego mirándole con fijeza, y dejándose arrastrar por uno de esos movimientos de que sólo son capaces las mujeres que viven la vida del corazón, se echó al cuello de él y rompió en sollozos. A la sazón se oyeron en la calle muchos confusos gritos y sonidos de trompetas y de tambores: Andrés no atendió á nada más que á embriagarse en la tibia respiración de la jóven cuyas lágrimas le bañaban la mejilla, cuyos largos cabellos le envolvían la cabeza de una especie de red sedosa y perfumada.

La tártara entró en el aposento lanzando gritos de alegría.

—Estamos salvados: el refuerzo ha venido ya y trae pan, harina y zaporogas prisioneros. Pero ni el uno ni el otro se fijaron en nada de esto. Andrés posó sus labios en la preciosa boca que cerca de sí tenía y la demostración no fué hecha sin obtener premio.

Y el cosaco quedó perdido, perdido para la caballería cosaca.

¡A Dios la *setch*, el pueblo de sus padres, el templo de su religión! La Ucrania había

sido abandonada por uno de sus más valientes hijos. El viejo Tarass maldeciría la hora en que, para vergüenza suya, dió el sér á tal descendiente.

### VII

El tabor de los zaporogas era todo agitación. Nadie acertaba á explicarse el medio empleado por el destacamento de tropas reales para introducirse en la ciudad. Haciendo averiguaciones se supo mas tarde que los hombres del *kouren* de Pereiaslaw, situado delante de una de las puertas, se habían dormido todos bajo la influencia de copiosas libaciones: á nadie extrañaba, por lo tanto, que la mitad de los cosacos que la componían hubieran quedado muertos y la otra mitad prisioneros antes de poder darse cuenta de la embestida. Los *kouren* próximos despertaron con la algarazara, pero no tuvieron tiempo más que para arrojarse en desórden sobre los enemigos cuando éstos entraban ya en la ciudad.

El *kochevoi* hizo reunir el ejército y cuando todos lo estuvieron en actitud respetuosa les dijo:

PALMA

bordolesa, llegando algunos, muy pocas bordelesas, á 45 chelines.

De esta manera quedan los detallistas provistos, por el momento, de vinos que, aun cuando sean de calidad muy deficiente, son de indubitables marcas francesas bastante respetables, y á precios ruinosos, seguramente, para los cosecheros, pero que hacen por el pronto imposible toda competencia.

Crónica de "El Liberal"

Valldemosa

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.

Muy señor mio: Habiase decidido, por consejo de la mayoría de este vecindario, contestar al señor *Anti-Boira* con un romance ó sainete, por ser forma adecuada á la que emplea en sus correspondencias á el *Heraldo de Baleares*.

Contestar á las bufonadas de *Anti Boira* en la misma forma sería que es costumbre usar cuando discutimos con quien persigue fines plausibles, entendiéndose el vecindario de Valldemosa es una impropiedad, á pesar de lo que he resuelto el envío de esta carta para evitar sigan los lectores de el *Heraldo* tragando las *filas* con que adereza *Anti-Boira* sus guisos literarios.

Pero no es lo grave del caso, señor director, romper el acuerdo tomado de no contestar á necedades; la gravedad estriba en que ni el mismo Preste Juan de las Indias sabría como contestar las epístolas de *Anti-Boira*, modelo inimitable en lo de embalar conceptos, cual si fueran fardos de averiada mercancía destinados á la venta en pública subasta y á real y medio la pieza.

Y como nos reimos, señor *Anti-Boira*, de sus ocurrencias los moradores de esta villa que concurremos á la hilaza.

Podrá V., incluído corresponsal, embaucar á los que tengan el pésimo gusto de escuchar sus cantos de buho y no entrevean la *maraña*, la *trama* con que tratan, V. y los suyos, de extraviar la opinión para conquistar por tan burdo procedimiento lo que jamás alcanzarían en buena lid con armas forjadas al calor de una discusión seria, desprovista de falsos supuestos, de puro intento ideados para retraer á las gentes sensatas y alucinar á las incautas.

Pero esta vez se equivocó V., ilustre *Anti-Boira*. Fíele en Dios y en mi ánima, que si no me cansa su cháchara farragosa, he de patentizar á la faz de todos, á guisa de *heraldo*, los propósitos *insanos* de la *camarilla*; la de los *buitres* de marras, cuya historia interna es de pocos conocida.

No le estrañe á nadie—al señor *Anti Boira* no le estrañará—no entre á tratar en esta carta las cuestiones puestas á discusión.

Para hacerlo cual se debe impórtame antes narrar una historia, que mucho me temo lo sea de lágrimas para el aturcido corresponsal, que en su afán de mortificar á los que pueden hundirle, no advirtió—tonto—que también tienen su término las conseraciones, aun aquellas que acaban encabezando los fóleos de un proceso.

Y considerando que para advertencia basta y sobra con lo dicho, dejamos á la elección de nuestro *sapientísimo* contrincante el camino que en lo sucesivo debemos recorrer. A nosotros nos es igual uno que otro, pues harto sabido es que á buen pagador no le duelen prendas. A otros, que á nosotros no, es á quienes interesa seguir determinado derrotero para evitar zozobre la nave al chocar contra alguna de las *irregularidades* que forman en el fondo de los mares los accidentes del terreno.

Conste que á fuer de adversarios leales, á quienes jamás pervertió la pasión política, hemos advertido oportunamente al enemigo su propia debilidad, rechazando los laureles de una victoria poco apetitosa, por lo baladí y vulgar del triunfo.

Hoy nada más nos conviene decir; esperamos unos días arma al brazo para despues, y según sean los resultados de nuestras amonestaciones, comenzar el ataque.

Nuestra primera victoria consiste en demostrar á cuantos nos lean que tenemos la cordura y prudencia de que otros carecen.

El Corresponsal.

3 Noviembre de 1895.

A pesar de las baratura con que se venden este año las reses cerdosas, la carne al menu-leo sigue expendiéndose á los mismos precios de los anteriores.

¿Porqué razón?

—Ayer fondearon en nuestro puerto tres buques de vela; salieron dos, uno para Puerto Rico, la polacra goleta *Cortés*, y para la isla de Cabrera el vaporcito de este nombre.

—Esta mañana estaba la plaza regularmente surtida de setas, que se vendían á precios elevados.

—Como en estos dos últimos días la pescadería ofrecía esta mañana al comprador pescado en abundancia, haciéndose las ventas á precios regulares.

—El jueves próximo á las 10 de mañana bendecirá S. E. I. el Sr. Obispo, en la Iglesia Catedral, la bandera destinada al batallón provisional de Cuba.

—**Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico).** Se expende diariamente en la antigua casa **Llofrú**, San Nicolás, 46, Palma.

—Sabemos que este Ilmo. Cabildo adornará con valiosas reliquias el estandarte que para el batallón provisional de Cuba costó por suscripción el pueblo balear.

El ornamento que coloque en la bandera la mano del señor Obispo será la bendición del Altísimo á los hijos de esta hermosa tierra, que parten á tomar parte en la guerra que sostiene la patria en defensa de derechos sacratísimos, que le disputan con salvaje encono hordas de discolos que pleitean una independencia que no comprenden ni merecen.

—En los talleres de D. Juan Montaner queda terminada la confección de ropa blanca para los individuos del batallón provisional de Cuba.

Nos consta que el sener Garau tiene también muy adelantado el calzado que para dicho batallón se construye en sus talleres.

—**Cladera, dentista,** Plaza del Teatro

—En la edición de la tarde enteraremos á nuestros lectores de los acuerdos tomados anoche por la comisión encargada de organizar conciertos y festejos con que allegar recursos para las familias de los soldados mallorquines que mueran en Cuba.

—Las dos compañías del Regimiento regional número 2 que han de formar parte del batallón provisional de Cuba, llegarán á esta ciudad el 13 próximo, procedente de Mahón.

—El mejor preparado para el estómago **Elixir Ingulvina Giol.** Véase el anuncio en la cuarta plana.

**Los estómagos más delicados la toleran y digieren**

(Desconfiar de las imitaciones)

Lérida 9 de julio de 1885.

El infrascrito Médico Forense del juzgado de Instrucción de Lérida, Certifico: Que he empleado y continuo empleando la «Emulsión Scott», obteniendo buenos resultados en los niños que padecen de «raquitismo», «escrofulismo», debiendo hacer constar, que el estómago la tolera mucho mejor que las otras preparaciones de aceite de hígado de bacalao. Por lo tanto no dudo en recomendar la «Emulsión Scott», por los buenos resultados que se obtienen en las afecciones ya indicadas.

Dr. MATEO COSTA.

La vacuna del cólera

Son en extremo interesantes para el mundo científico las noticias que por carta transmiten desde París á un popular diario de la noche, acerca de los satisfactorios resultados de la vacuna anticolérica.

Un discípulo de Pasteur, M. W. M. Haffkine había marchado hace dos años á la India á hacer ensayos de su procedimiento de vacunación anticolérica en el mismo origen de la terrible plaga.

Los periódicos de la India llegados por el último correo, así como la prensa inglesa, hacen relatos que parecen indicar el éxito decisivo de la vacuna anticolérica de Haffkine.

El presidente de la *Medical Society*, de Calcuta,

doctor Crombie, en una sesión solemne de dicha Sociedad, celebrada el 14 de Agosto en honor de Haffkine, ha declarado que 43.000 personas han sido ya inoculadas, sin que ni una sola de estas operaciones haya producido el menor accidente.

Esto ya es importantísimo, pues tan decisiva experiencia permitirá sin peligro estudiar, cuando una epidemia se presente, los verdaderos efectos de la vacuna.

La inocuidad de las inyecciones del suero de Roux ha sido una de las cosas que han permitido su aplicación sin escrúpulos y aun en los casos simplemente dudosos, salvándose así ininidad de existencias amenazadas por la difteria.

Las estadísticas formadas por los médicos del Gobierno de la India demuestran, según las noticias que traen los periódicos ingleses y de la India, la protección efectiva que ofrecen contra el cólera las inoculaciones de Haffkine, siendo de notar que estos datos resultan tanto más favorables cuanto más rigurosa ha sido la vigilancia é inspección de los casos en que están basados.

En Calcuta, donde ese rigor ha podido extremarse más y la comprobación ser más fácil, ha habido, según las cifras del doctor Simons, director del servicio sanitario de la capital, veinte veces menos de casos y dieciocho veces menos de defunciones entre los inoculados que entre los no inoculados.

El entusiasmo producido en la India es grandísimo, y el ya mencionado doctor Crombie declaró en la solemne sesión de la *Medical Society* que la expedición de Haffkine es «tan magnífica como única en la historia de la Medicina».

Los ingleses muéstranse igualmente estusias mados, y el *Times* llama á Haffkine el *Jenner de la India*.

El mundo á vista de pájaro

**Disminución universal de nacimiento. — Las estrellas y la Biblia. — Pérdida del rey Milano. — El 500 aniversario de Gutenberg. — Afición al matrimonio**

En España, Italia, Portugal, Rumania y Servia, la proporción entre los nacimientos y los habitantes no ha variado de muchos años á esta parte.

Pero en los demás países de Europa—excepción hecha de Turquía, que carece de estadísticas,—el decrecimiento de la natalidad es notable.

En Francia, donde Leroy Beaulieu ha publicado estos datos de 26 nacimientos por cada 1,000 habitantes, que se registraron hace veinte años, ha bajado á 22,5 en el año último.

En Inglaterra.	de 36 á 30,8
En Escocia.	de 35,6 á 30,8
En Irlanda.	de 26,5 á 22,7
En Alemania.	de 40,5 á 36,4
En Austria.	de 39,5 á 36,7
En Hungría.	de 39,9 á 30,7
En Suiza.	de 44,5 á 42,2
En Bélgica.	de 31,7 á 27,7
En Holanda.	de 32,9 á 29,1
En Suecia.	de 30,8 á 27,9
En Noruega.	de 31,2 á 30,3
En Dinamarca.	de 31,8 á 30,6
En Rusia.	de 50,1 á 48,5
En Finlandia.	de 36,9 á 33,3
En Grecia.	de 30,1 á 25,7

De estos datos deduce el mencionado estadista la fórmula de que la civilización, con el desarrollo de la instrucción, del bienestar, de las ideas á que ella abre camino, debilita la facultad propagada, por lo que, en rigor, podría juzgarse del grado de civilización de un pueblo por su natalidad.

Para que los hechos acreditasen esta conclusión se necesitaría que Rusia, donde la natalidad decrece, alcanzara un grado de civilización superior á España é Italia, donde permanece estacionaria. La observación á que dan lugar estos datos nos parece que es otra, á saber: que la inclinación al matrimonio se debilita, porque se adelanta en el camino de hacerlo menos necesario.

Y además, se adelanta también en combatir la obra de la Naturaleza en las uniones lícitas é ilícitas.

La intensidad luminosa de las estrellas no se ha variado desde la más remota antigüedad. En un reciente informe al Instituto de Francia, M. Fizeau recuerda que la primera indicación que se posee sobre este punto la proporciona la Biblia. En efecto, en el sueño de José encontramos la mención de las doce estrellas que por su mayor tamaño se diferencian mucho de las demás del cielo. Se hace la cuenta de las estrellas de primera magnitud que brillan actualmente en el cielo de Egipto se encuentran precisamente doce.

Esta misma indicación de doce estrellas principales se encuentra igualmente en el evangelio de San Juan.

Estos textos bíblicos demuestran que el movimiento relativo de los astros no ha variado por lo tanto desde el tiempo de los Faraones.

\*\*\*

Tomamos de *La Tribuna*, de Roma, el siguiente telegrama:

Se dice que el rey Milano ha perdido en el juego de la Bolsa de París títulos de las minas de oro de Transvaal por valor de medio millón francos.

\*\*\*

La ciudad de Maguncia, cuna del invento de la Imprenta, se propone celebrar festuosamente el 500 aniversario de su natalicio. A esta fiesta serán, seguramente, invitadas todas las naciones.

Se celebrará el año 1897.

\*\*\*

La respetable señora Wood, de cincuenta años de edad, se ha casado por sexta vez (ni una mujer en la ciudad de Brutus, Nueva York).

La señora Wood tiene especial preilección por el matrimonio, como lo prueba el haberse casado por primera vez á los catorce años, muriendo el marido al poco tiempo.

El segundo la abandonó, y cuando consiguió un divorcio á su favor, tuvo que hacer lo mismo con el tercero, pues resultó que éste ya estaba casado con otra mujer.

Después de largos años de tranquilidad con su cuarto esposo, tuvo, al morir éste, que separarse de cuatro semanas del número cinco por incompatibilidad de carácter, inconveniente que no espera para el número seis, buen partido de treinta y seis años, que responde á todas las condiciones exigidas por una viuda de experiencia.

sección recreativa

Gutiérrez pasó de noche por una calle estrecha cuando vierten de pronto sobre él, desde un balcón, agua de una palangana. El infeliz se seca como puerco y vuelve enseguida á su casa.

Al verle entrar, con el sombrero y el traje aún mojados, su mujer se exaspera y principia á gritar:

—¡Dios mío! ¡Dios mío! ¿Y qué has hecho con esos miserables?

—Pues, darles las gracias.

—¡Las gracias! ¿De qué?

—De que no me tiraran también la palangana.

Habla una joven con una señora de edad ya avanzada, pero que presume de tener pocos años.

—Pues sí—dice ésta—el barón me cortejaba, y refirió la historia que te acabo de contar. Me pareció estar oyéndole aún.

—Y qué edad tenía usted entonces?

—Diez y seis años.

—¡Qué memoria!

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Crédito Balear.	650
Cambio Mallorquín.	500
Fomento Agrícola.	650
Ferrocarriles de Mallorca.	3050
Alumbrado por Gas.	11300
Salinas de Ibiza.	0000
La General Mallorquina.	0000
Bonos municipales.	3350
La Ilesña Marítima.	4500
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	0000

Valores públicos

Madrid 6, 4 t.	
4 p interior perpétuo.	6800
4 p exterior perpétuo.	7700
4 p amortizable.	8100
Cubas.	9900
Banco de España.	39200
Tabacos.	19200
Francos.	1700
Libras.	2900

Teatro-Circo Balear

COMPANIA CÓMICOLÉRICA DE LOS SRS. ROCA Y BARCELONA

Función para hoy

Debut de la tiple Srta. Mndi y del baritono Sr. P...

**Lo somni de la ignocencia**

**Los asistentes**

**Los dineros del sacristan**

A las ocho en punto.

Entrada general, 0'50.

Dr. Avelino Martín

Especialista en las enfermedades del

OÍDO-GARGANTA Y NARIZ

Consultorio, Plaza Real, núm. 10, 2.º, 1.ª

Barcelona

De 10 á 12 y de 2 á 4 —Festivos de 8 á 11

—Hé aquí, hermanos míos, lo que ha sucedido esta noche. Hé aquí á donde nos puede conducir la embriaguez. Hé aquí la afrenta que nos ha inferido el enemigo. Segun parece esto es lo de siempre. Cuando se os dobla la ración os embriagais de tal manera, que nuestros enemigos os pueden quitar los pantalones impunemente.

Los cosacos, conociendo que la reprimenda era justa, bajaron la cabeza. Solamente el *ataman* del *kouren* de Nesamaiko, Koukoubenco, levantó la voz.

—Detente, señor, dijo. Aunque no está permitido por nuestras leyes que se interrumpa al *kochevoi* cuando habla delante del ejército es necesario, sin embargo, decir algo, porque el suceso no ha ocurrido como indicas. Los cosacos se habrían hecho mercedores de la muerte si se hubieran embriagado durante las marchas, en una batalla ó en otra empresa importante y difícil, pero como sabes, todos nosotros estábamos aburridos de no hacer nada, ¿Cómo quieres que no beba el hombre cuando no tiene que hacer otra cosa? Pero ahora les vamos á decir lo que es atacar á gentes inofensivas. Los hemos derrotado en varias

el corazón y que me fuese más penoso por esto abandonar la vida.

—No, dijo Andrés; no se dirá que la más hermosa y la mejor de las mujeres ha de concluir tan lastimosamente, cuando todo en el mundo debe sonreírle. No, no moriras; lo juro por cuanto me es apreciable. Y si tan desgraciada suerte te hubiera de tocar: si ni la fuerza, ni el valor, ni las plegarias pudieran evitarlo, yo moriría antes que tú y muerto únicamente podrían separarme de tí.

—No te ilusiones, y no me ilusiones, respondió la jóven. Sé muy bien que no puedes amarme: conozco tu deber. Tienes padre, amigos y una patria que te reclaman y nosotros somos enemigos tuyos.

—Y qué me importan mis amigos, mi patria y mi padre! replicó Andrés levantando con altivez la frente é irguiéndose con toda la gallardía de su persona. Si crees eso, he aquí como te desengaña. No tengo á nadie, á nadie, á nadie, insistió haciendo un gesto que denotaba una resolución irrevocablemente hecha. ¿Quién ha dicho que la Ucrania es mi patria? ¿La he escogido yo? La patria es aquello que nuestra alma desea y adora; aquello que nos es más querido. Mi patria eres tú y

# Edición de la tarde

PALMA 7 NOVIEMBRE DE 1895

## Pro domo sua

Más, mucho más de seis mil duros decimos que envolvió el Sr. D. Pedro Sampol pro domo sua. El *Heraldo* dice que nadie lo niega, ni él tan poco.

Pues á eso ilamos: á conseguir, á demostrar que si algún fusionista trabaja modestamente y á ratos perdidos pro domo sua, hay entre los conservadores quien es asiduo y perenne, infatigable é inabarcable laborante con dicho objeto.

El más eres tú, plato que no gusta al *Heraldo*, y que estamos decididos á servirle siempre que sea necesario.

\*\*\*

Y á pesar de protestar contra este plato, procura ponerlo en el *menú*, pero ha equivocado la receta y no hay sustancia que esté en la proporción que exige el arte culinario.

Rectifique los errores en que ha caído y echaremos cuentas después.

Pero al entretanto ¿no repara que per me probas, como diría él que tan aficionado es á los latines?

Cinco presídentes liberales de la Excmo. Diputación provincial cita el colega que entre todos se han repartido lo que el Sr. Sampol ha acaparado para sí solo.

Aparto le que lo curioso no es saber las posesas que los presidentes cobran; esto lo dice la Ley. Lo interesante es saber como las gastan los presidentes.

Y el mal intencionado nos dice que Maura no ha renunciado su paga, solo para que molestemos á D. Jerónimo Rius diciendo que este tampoco.

Pues no señor; no se lo queremos decir.

\*\*\*

Pregunta el *Heraldo* si D. Pascual Ribot fué á Valenciá por sus méritos personales ó por sus servicios políticos.

Por lo uno y por lo otro.

\*\*\*

El Sr. Ribot renunció el Gobierno, civil no siendo admitida su renuncia.

Después, á causa de una interpelación del señor Pidal (que nada ha dicho sobre las pedreas de Cá diz) el Sr. Ribot quedó cesante, pero declarando en pleno Consejo de ministros, que D. Pascual Ribot gozaba de toda la confianza del Gobierno.

Ahora díganos el *Heraldo* si el Conde de Sallemt no recibió indicaciones de que cesara en la dirección de Administración Local, y si después de la cesantía ha sido siquiera indicado como útil para ocupar otra plaza.

\*\*\*

Reconoce el *Heraldo* que efectivamente no puede justificar que D. Alejandro Rosselló exigiera el pago de ninguna multa.

Pero está avergonzado el colega de rectificar, y dice que el sistema de no cobrar multas es método fusionista.

Vamos, hombre, á decidirse, y á llamar al pan pan, y al vino vino.

De todos modos todos nos entendemos.

\*\*\*

Nos invita á que detalleemos qué mejoras han realizado los fusionistas en Palma, y espera que no le haremos.

Se equivoca: Hoy mismo hemos empezado á extrañar los datos oficiales y auténticos conque formularemos la lista de estas mejoras.

Esperamos la de las mejoras hechas por mayores conservadoras y veremos cual de los dos contendientes hebrá de invocar la Cruz de San Andrés, como el D. Luis Mejía de D. Juan Tenorio.

Así nos gusta ver al colega: estimulando la emulación de los partidos para ver cual de ellos ha hecho más en bien de Palma; no enredado en un puñilato de invenciones para echar lodo sobre el adversario.

Esto es más noble, y más limpio.

\*\*\*

No llamamos Valldemosa al buen callar, como pretende el chacharero diario de la noche.

Es que esperamos á que recoja nuestro reto para la discusión de los atropellos conservadores en Artá, y una vez discutido lo de Artá, entonces, aparte corresponsales, de tú á tú hablaremos de Valldemosa.

Avanti, caro colega; á nosotros no nos duelen prendas.

EN LA FARMACIA

## FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

## Disidencias

El ministerio Cánovas va á dimitir.

Está en disidencia con *El Heraldo de Baleares*, y por lo tanto no es posible que continúe disfrutando de la Regia confianza.

Y la disidencia ha surgido en un asunto vital para el *Heraldo*.

Que fué enjendrado, nació y vive para salvar la integridad de la patria impidiendo que se planteen las reformas de Cuba, cuyo solo anuncio provocó, según el prespicaz hombre de Estado que inspira al colega, una guerra separatista.

Castellanos, el ministro de Ultramar de los canovistas, coincide en el modo de apreciar el conflicto cubano, con el criterio del general Martínez Campos: es necesario aplicar á Cuba la ley de reformas, interpretándola en el sentido más liberal posible dentro de la letra legalmente sancionada.

Es decir: hay que separarse todo lo posible del criterio restrictivo, para ir al criterio Maura.

Atreverse el ministro conservador de Ultramar, atreverse el capitán general de Cuba Sr. Martiánez Campos á disentir de *El Heraldo de Baleares*, sin haber presentado su dimisión, no tiene ejemplo en la historia.

Veremos, si insistente en su impertinencia, veremos qué catilinaria le soltará el Monstruo el órgano independiente de los conservadores mallorquines.

El ataque de bilis que padece Cánovas, acaso no sea más que un presentimiento.

Y una corazonada.

## Palma

La comisión encargada de organizar festejos con que allegar fondos para las familias de los soldados mallorquines que perezcan ó se inutilicen en Cuba, trabaja sin descanso para que revistan los que se organicen todo el posible esplendor, contando entre uno de los proyectos la celebración de un gran concierto vocal á instrumental en el teatro Principal, practicándose activas gestiones para que tomen parte en él todo lo que de notable encierra Palma en el divino arte musical.

—La pesca de calamares comenzó con muy buenos auspicios para los pescadores, que sin gran esfuerzo y en muy pocas horas, llenan los cuévanos de hermosos ejemplares de aquellos peces, que parece ser abundan este año en nuestra bahía.

—El lunes regresarán los individuos del Regional á quienes correspondió por suerte pasar á Cuba y que hoy disfrutaban unos días de licencia al lado de sus familias.

—Por disposición del señor ministro de la guerra, el importe de las redenciones á metálico para Ultramar y la Península, será de mil quinientas pesetas durante el plazo señalado por Real orden de 18 de Octubre último.

—La másima costumbre que tienen aquí los carreteros de dormirse en el interior de los carros que guían—ó que debieran guiar—ocasionará cualquier día un grave que sentir á los tales dormilones. Anoche, sin ir más lejos, estuvo en un tris no chacasen dos de dichos vehículos en la carretera de Sóller.

—Hasta cuando han de conspirar contra su propia existencia estos incautos carreteros!

**-TICOULAT Dentista.**  
Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor Pelaires, 102, entresuelo

—En la iglesia de la Piedad concluirán mañana las solemnes Cuarenta Horas que en sufragio de las almas del purgatorio vienen celebrándose.

—Esta noche debutará en el Teatro Circo Balear, con la obra *Los dineros del Sacristan*, la primera tiple Srta. Mundi.

Mañana se extrenará en dicho coliseo—llamémosle así—la preciosa zarzuela en un acto *El Cabo primero*.

—El vapor *Unión* ha entrado á las seis de esta mañana en el puerto del Grao, Valencia, sin novedad á bordo.

—Esta mañana fondeó en el antepuerto el trasatlántico *Catalina*, magnífico buque venido á Palma para recoger el pico de carga que se le tiene preparado, y que luego de recibido á bordo proseguirá su viaje con rumbo á las Antillas.

—Va cayendo en desuso, al extremo de que llegará á ser una excepción de la regla, el carruaje que de noche use farol, conforme está mandado.

Una nota más en pró del celo, pericia, idoneidad y vigilancia del Sr. Moyá.

Á quien, en pago á sus buenos servicios, proponemos para un ascenso.

—Poco más de las diez serian cuando hemos recibido esta mañana la correspondencia de Barcelona llegada á Palma por la vía de Alcedia.

—Un *quidam* que esta mañana alborotaba en la vía pública fué encerrado en Capuchinos.

—Mañana se verá en juicio por jurados la causa sobre robos, instruida contra Juan Maimó y Juan Sbert.

—Mientras en algunas provincias andan los maestros de escuela pidiendo limosna por las calles, aquí los profesores de instrucción pública han cobrado ya 4.860 pesetas de aumento gradual sobre sus sueldos, gracias á las gestiones de nuestro distinguido amigo D. Alejandro Rosselló.

—La Comisión provincial en la sesión extraordinaria que ayer celebró no pudo ocuparse más que

del examen de exenciones de mozos del actual reemplazo.

—Ayer visitó al gobernador civil la nueva Comisión provincial presidida por don Mariano C. nals.

Entre la Corporación y la autoridad gubernativa se cruzaron frases de cortesía y afecto.

## Una aclaración

Decíamos ayer que no ignorábamos había en Palma quien empleaba reprobadas mañas para aumentar la suscripción de un diario de esta capital, inoculándole vida artificial y ficticia popularidad; lo que no sabíamos es cual era el diario que para sus medros no vacilaba en utilizar el producto de censurables habilidades; hoy, empero, cambiaron las cosas y vemos más claro en el asunto.

El *Heraldo de Baleares* de anoche tira de la punta del velo, y disipa en parte nuestras dudas, al defenderse, muy mal humorado, del suelto que publicó *La Almudaina* y que el colega de la calle de la Piedad—él sabrá porqué—conceptuó un cargo á él dirigido.

Hacemos las apreciaciones que anteceden para precisar hasta donde nos es posible la cuestión evitando así que la opinión pública, en sus comentarios al asunto, baraje nuestro nombre ni el de alguno de nuestros inocentes colegas, que en su larga publicación no se permitieron jamás para su engrandecimiento el uso de medios depresivos al buen nombre de la prensa palmesana.

## Nuestra bandera

Los directores de *La Última Hora* y *EL LIBERAL PALMESANO*, con el secretario del Centro Militar don Francisco García Orall, fueron ayer á ofrecer oficialmente al Excmo. Sr. Capitán General de este distrito el producto de sus respectivas suscripciones para el pago de la bandera con que el pueblo balear obsequia en recuerdo de la patria al Batallón provisional de Cuba.

El señor Araoz recibió á dicha comisión con aquella digna franqueza que le es propia, agradeciendo una vez más en nombre del Gobierno y de S. M., la idea patriótica que informa el acto de la suscripción popular.

Según cálculo aproximado, con poco más de quinientas pesetas quedarán cubiertos el importe de la bandera y los gastos ocasionados por su remisión á esta ciudad, y como quiera que el total hasta ahora recaudado según las diferentes suscripciones abiertas al efecto, excede de mil trescientas, resulta un sobrante de verdadera consideración, que, adicionado á lo que en lo sucesivo se recaude, aplicaremos mancomunadamente los iniciadores de cada suscripción en obsequio de las tropas expedicionarias, en la forma que más convenga, vista la cantidad total disponible al cerrarse definitivamente las listas.

El hecho de invertir en beneficio personal de nuestros paisanos que dejan estas islas para entregarse á los azares de una guerra en defensa de la integridad de la patria, el sobrante de lo recaudado para contribuir al coste de la bandera, merecerá sin duda el aplauso de cuantos honraron con sus nombres la suscripción de *EL LIBERAL*, y bajo este supuesto obraremos, dando á nuestros actos la oportuna publicidad y sin perjuicio de atender las reclamaciones que á efectos de reintegro se nos hagan antes del día doce del actual, después de cuya fecha se considerarán conformes todos que no la hubiesen producido.

Para contribuir al pago de la bandera y para obsequiar á las fuerzas expedicionarias, será, pues, desde hoy la suscripción iniciada en nuestras columnas, suscripción que alcanza la suma de 252 pesetas y que gustosamente engrosaremos adicionándola cuantas partidas se nos remitan con tan patriótico objeto.

\*\*\*

En la acreditada librería del señor Tous, en donde estuvo expuesta, habrán visto ya nuestros lectores la bandera de que se trata.

El acto de su bendición que se celebrará en la Catedral probablemente el día 14 de este mes, promete ser solemne y brillantísimo, pues á este fin multiplican sus esfuerzos S. E. I. el señor Obispo de la Diócesis, el Ilmo. Cabildo de la Santa Iglesia y el Capitán general, atentos siempre al noble sentimiento de la patria y secundando con entusiasmo la generosa iniciativa de nuestro pueblo.

\*\*\*

El próximo miércoles son esperados en Palma los soldados que sirven actualmente en el Regimiento Regional número 2 de guarnición en Mahón y que han de formar parte del Batallón Provisional de Cuba.

\*\*\*

Háblase de celebrar antes de que dicho batallón emprenda viaje para las Antillas, una misa de campaña, á la que asistirán además de las tropas expedicionarias, todas las que guarnecen esta plaza y estén aquel día francas de servicio.

## Noticias curiosas

El alcalde de Montpellier ha prohibido, como medida higiénica, envolver los artículos alimenticios en papeles impresos ó manuscritos, excepto las legumbres secas.

Y el Gobierno austriaco ha prohibido igualmente el uso para dicho objeto de las hojas de parra ó de viña que hayan sido sometidas á pulverizaciones de sulfato de cobre para combatir el *mildew*.

La prohibición comprende además á todas las hojas empleadas hasta ahora para envolver manteca, frutas, etc., que hayau sufrido tratamientos destructores de plagas.

Según las estadísticas recientemente publicadas en 1894 Inglaterra produjo toneladas de carbón 188.277.000; siguen los Estados Unidos con 16.400.000 toneladas; Alemania con 75.000.000,

sin contar el líquido; Austria-Hungría con 10.700.000 toneladas; Rusia con 6.300.000; Francia con 6.250.000; Nueva Escocia con 3.250.000; España con 1.300.000; Italia con 1.200.000; Suecia con 1.000.000. Total, 316.127.000 toneladas.

Cuanto al consumo, Inglaterra va también á la cabeza con 33 toneladas al año por habitante; Austria figura en último término, con 150 kilogramos por individuo.

Un cuento de un colaborador de *La Epoca*:

«Tiempo há discutían Menéndez Pelayo y el malogrado Ramón Correa acerca de libros raros y curiosos. Correa dábale siempre, naturalmente, por vencido. «Quemado» un día díjole á Menéndez Pelayo:

—He dado con un libro que usted no conoce... Apuesto con usted lo que quiera á que no lo ha oído ni nombrar...

Puso el joven sabio cara de burlas y Ramon Correa replicó:

—¿Conoce usted *El Ridaura*? Menéndez Pelayo quedó pensativo.

—Ya se lo diré á usted mañana. Pasaron varios días y Menéndez Pelayo llegó humilde y cortes á su derrota. «No conocía *El Ridaura* ¿Que era *El Ridaura* para que hubiese escapado á la fenomenal erudición del portentoso montañés?

—*El Ridaura* es esto... dijo Correa, mostrándole un librito de papel de fumar... Pero como usted no «gasta tabaco» estaba yo seguro de que podía darle esta cogida.»

## Boletín meteorológico

Día 6 Noviembre—9 mañana

Barómetro.	766.5 mm.
Termómetro seco.	14.8 gds.
Id. húmedo.	3.8 »
Mínima.	10.8 »
Reflector.	9.2 »
Dirección del viento.	N.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0.0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	2.1 »

## Telegramas

de los corresponsales del *Liberal*

**Crítica situación del Gobierno**

Madrid 7, 10 m.

Los prohombres de distintas procedencias están conformes en afirmar que es sumamente crítica la situación del Gobierno, á quien califican de enigmático y misterioso, esquivando, dicen, cuanto puede un encuentro entre su criterio y el del general.

Almodóbar.

**Generales en Palacio.—El ministro de Hacienda**

Madrid 7, 10 m.

Han estado en palacio á despedirse de la Reina los generales Sabas, Marin y Pando, que marcharán á Cuba en el vapor del día 20.

El ministro de Hacienda, señor Navarro Reverter tiene en proyecto arrendar á una empresa particular la recaudación de contribuciones territorial é industrial.

En dicho proyecto se concede un 3 por p<sup>o</sup> al arrendatario, con la obligación de descubrir la riqueza oculta por su cuenta, lo cual se cree que produciría un aumento de un 30 por p<sup>o</sup> sobre la actual riqueza imponible.

Almodóbar.

**Restos naufragos.—El marqués de la Habana y el marqués de Estella**

Madrid 7, 10 m.

Han llegado á Melilla, en un bote, 9 naufragos del barco italiano *Guiseppe*, al que se abrió una vía de agua cerca de Oporto.

La vacante que deja en el generalato la muerte del marqués de la Habana no será amortizada, sino que pasará á cubrirla el general Primo de Rivera, marqués de Estella, que tiene el número 1 en el escalafón de tenientes generales.

Almodóbar.

**Crisis confirmada**

Madrid 7, 10 m.

El Sr. Cánovas ha manifestado que evitará se trate de la crisis en Consejo, hasta después de comenzadas las operaciones en Cuba y de conocidos sus resultados.

Almodóbar.

**Una declaración de Sagasta**

Madrid 7, 10 m.

El Sr. Sagasta ha negado que esté de acuerdo con el Sr. Cánovas respecto la campaña de Cuba, añadiendo que se reserva para hora oportuna manifestar el criterio que sobre el particular tiene formado.

Niega, también el señor Sagasta, haya recibido emisario alguno del gobierno para consultarle acerca de dicho partido.

Almodóbar.

## Sección religiosa

**Mañana viernes.**—En la Piedad, concluirán las Cuarenta Horas en sufragio de las benditas almas del Purgatorio; exposición á las seis; á las once y media se rezarán las adoraciones de Sor Rosa y la estación del Santísimo, al anochecer rosario, meditación, estación y la reserva.

En San Jaime, por la noche la adoración de las cinco Llagas.

CORTE DE MARIA

En la Catedral, á la Virgen de la Purísima.

# El Liberal Palmesano

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

## TRES EDICIONES DIARIAS HORAS DE CIERRE

La primera á las siete de la mañana.

La segunda á las doce.

La tercera á las cinco de la tarde.

SE ADMITEN TODA CLASE DE ANUNCIOS Y RECLAMOS PARA LAS TRES EDICIONES

Precio de Suscripción 1'25 pesetas al mes.--Número suelto 0'05.

### PÍLDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales SON FÁCILES DE TOMAR Y DE Digerir, SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

**PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.**



### PARA ENFERMEDADES URINARIAS. SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS



al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiadas con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pilar, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

## Pianos

de las mejores marcas en el establecimiento más barato de PALMA SE ALQUILAN NUEVOS Y USADOS

**MANASERO**

11, Pelaires, 14

**VENTA**

de una estantería y otros objetos para droguería ó farmacia.

Informes: Galera, 18, 4.º

## Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

### ANEMIA

DEBILIDAD, CONSUMCIÓN, RAQUITISMO, ESCORRULA, COVALENCIA, EMBARAZO, DENTITION, TISIS, &c.

PASTILLAS FOSFATADAS DEL DR. KLEIN

Estas pastillas pueden tomarse solas ó también mezcladas con el jugo de naranja ó con el de limón. Véanse que tienen sobre los otros preparados lo siguiente: 1.º No contienen nada de hierro, así es que deban tomarse los que se refieren á las enfermedades de irritación pulmonar y hepática; 2.º No se desmenuza en la boca, así es que se prepara de un modo que no irrita la boca; 3.º Estar desmenuzadas en el estómago; 4.º Que se absorban fácilmente; 5.º Que no sean de un precio más elevado que el de los otros.

### ASMA

LIQUOR ANTISMACTICO DEL DR. KLEIN

Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LIQUOR cura radicalmente la enfermedad. Los ataques calman de momento el ataque.

### TOS

PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN

Eliminan el ruidito que produce el catarro de la laringe, por el ruido que se produce en el momento de la tos.

Venta en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, y en casa del autor doctor Klein, Escudillers, 82, Barcelona

### EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

La tintura iodo-tánica salicilada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

El tesoro de la boca ó Elixir odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentífricos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.

Los polvos dentífricos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonizan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

## COMPANIA INGLESA

DE SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

### La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

### Al buen gusto

Aceite superior, de oliva, refinado, á 20, 22, 24 y 26 céntimos de escudo al medio litro.

Virgen de Lluch, 2.

## TIENDA NUEVA SAN JOSE

DE

### IGNACIO FIGUEROLA

000000 JAIME II, NUM. 14, PALMA 000000

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, colchas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases.

PAÑETERIA, hilo, especialidad en pañuelos seda para bolsillo de señora y caballero.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento más generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 18 medallas de ORO



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Para pedidos dirigirse á la señora Viuda de Rafael Romero de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

Todas las enfermedades del

## ESTÓMAGO

— É INTESTINOS —

se curan siempre con el

### ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago ó Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

## PARA PONCE

Saldrá del 15 al 20 del próximo Noviembre el velero bergantín goleta

### Urbana



capitán D. Miguel Vaquer.

Admite un resto de carga á fletes.

Para informes y depacho su consignatario D. Bernardo Estela, Marina, 62 (frente al cuartel Caballería).

### Fogones Victoria

Calentador rápido y económico con llama regulada y recipiente separado para conservar el alcohol.

Elegante modelo, sólido y de mucha duración. Muy recomendables para los que viven ó veranean en el campo.

De venta en el establecimiento de Quincalla y Novedades de José Ignacio Fuster.

7, San Nicolás, 7

### CYCLOS IMPERATOR

DUGOUR Y C.ª, CONSTRUCTORES.—51, PAUB. ST. DENIS, PARIS.—Vende á las Sociedades, á los mismos precios que al por mayor. Magníficas bicicletas 1895. Grandes tubos Pneuáticos. Catalogos gratis. 200 Fr.

### V aje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH TÉRMINO DE MANACOR

— Ida y vuelta el mismo día. —

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, núm. 31 en Manacor.

### Cerdos enfermos

Para curarlos pronto y con seguridad dirigirse á los doctores Escubós y Oliveras, Notariado, 8, bajos, Barcelona, agentes generales de los afamados veterinarios ingleses M.M. Day Sout et Hewit de Londres.

Curación de las enfermedades de las vacas, cabras y demás ganado.

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.

**Tinta negra para escribir**

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación Provincial.

**Tinta para sellos**

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.